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enxergar a dignidade que há em cada história. 
Um refugiado, uma mãe enlutada, um morador 
de rua, um corpo negro tombado: tudo isso 
deveria nos afetar não pelo campo ideológico 
que ocupam, mas porque são expressões da 
mesma ferida humana que carregamos em nós. 
Quando a empatia depende da concordância, ela 
morre.
   Vivemos, talvez, uma epidemia de brutalidade 
emocional.  E isso exige mais do que 
diagnósticos — exige resistência simbólica. 
Resgatar a empatia é, hoje, um ato político e 
espiritual. É recusar a lógica do descarte. É 
escutar sem julgar. É desacelerar para ver. É 
criar brechas, no cotidiano automatizado, onde 
o outro possa habitar sem ser reduzido a 
performance.
  A empatia não é uma habilidade técnica. É uma 

abertura. Uma disponibilidade para ser tocado. 
E essa abertura começa quando reconhecemos, 
humildemente, que também somos frágeis. Que 
também poderíamos estar do outro lado da 
notícia. Que também sangramos, ainda que com 
palavras polidas e perfis organizados.
  Enquanto o mundo seguir girando mais rápido 
do que nossos afetos conseguem acompanhar, 
permaneceremos emocionalmente analfabetos. 
Mas há saídas. E elas começam em gestos 
pequenos, quase imperceptíveis: um silêncio 
que escuta, um olhar que não julga, uma 
presença que não precisa performar.
Porque, no fim, o que nos salva não é a certeza. 
É o vínculo.

  Como psicanalista, vejo crescer o número de 
pessoas que dizem: “Não consigo mais sentir”. 
O que está em jogo aqui não é apenas uma crise 
de afeto. É uma crise de humanidade. A 
indiferença deixou de ser exceção. Tornou-se 
mecanismo de sobrevivência em um mundo 
onde tudo sangra — mas onde ninguém pode 
parar.
  A espiritualidade, nesse contexto, não é um 
luxo, mas uma urgência. Ela não diz respeito a 
dogmas ou instituições religiosas, mas à 
capacidade de permanecer sensível ao que é 
frágil. Espiritual é todo gesto que resiste à lógica 
da pressa e da utilidade, e insiste em ver o outro 
como mistério, e não como algoritmo.
  A polarização — política, afetiva, estética — 
agrava esse cenário. Quando rotulamos a dor 
com base em quem a sente, deixamos de 

   Vivemos em um tempo em que o sofrimento 
virou paisagem. Imagens de tragédias circulam 
em nossos celulares entre uma notificação de 
banco e um vídeo de humor. A dor do outro foi 
rebaixada a conteúdo. E, como todo conteúdo, 
precisa ser rapidamente digerido — ou 
ignorado.
  A empatia, outrora um gesto silencioso de 
humanidade, tornou-se um recurso escasso. 
Não por maldade, mas por saturação. Estamos 
exaustos. Bombardeados diariamente por 
catástrofes, denúncias, lágrimas e narrativas 
emocionais, o nosso psiquismo entra em 
colapso de sensibilidade. Criamos filtros — 
emocionais, ideológicos, tecnológicos — que 
anestesiam a compaixão. A dor do outro só nos 
toca quando se parece demais com a nossa. Fora 
isso, é incômoda, ou pior: irrelevante.

Psicanalista adulto e infantil  / Atendimentos em Mariana, BH e Online/ Comentarista da Rádio Itatiaia BH / Professor da 
PUC-Minas e da FUPAC-Mariana / Autor de 8 livros, sendo o último: "Perdão: diálogos entre a losoa e a teologia" 

(Paulinas, 2024)/ Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, Suíça / Contatos:   Instagram @dentzrene/   Whatsapp: 31 99184-9384

                     Dr. René Dentz      

shows de música ao vivo, apresentações de teatro, 
exposições de arte, feiras de artesanato, degustação 
de vinhos e cervejas artesanais, entre outras 
atividades na qual destacamos os Entre laços de 
Monsenhor Horta, uma dança tradicional do distrito 
de Mariana que tem como objetivo a dança das fitas. 
O Festival de Inverno tem como tema Entre Laços, 
uma referência aos entre laços das culturas que 
formam o município de Mariana, com inspiração na 
tradicional Dança do distrito de Monsenhor Horta. 
  A Dança das Fitas é uma tradicional expressão 
folclórica de Monsenhor Horta, reconhecida como 
um símbolo da cultura imaterial do município. A 
dança reflete a harmonia entre o movimento, a 
coletividade e o sentimento de pertencimento à 
história local. Essa iniciativa em homenagear a 
cultura do distrito pode resultar em pontuação no 
ICMS Cultural para Mariana.
  Sua participação faz toda a diferença, para 

participar, basta verificar a programação do evento, 
que é divulgada nas redes sociais,  sites 
especializados e oficiais do município bem como em 
nosso hebdomadário, cuja programação já está 
disponível. É importante ficar atento às datas, 
horários e locais das atrações, para garantir uma 
experiência completa e aproveitar ao máximo tudo o 
que o festival tem a oferecer.
  Portanto, os Festivais de Inverno são eventos 
culturais e turísticos que celebram a estação mais fria 
do ano, oferecendo uma variedade de atrações para 
os visitantes e moradores. Esses eventos são 
importantes para o turismo local, movimentam a 
economia das cidades que os sediam e proporcionam 
momentos de diversão e entretenimento para todos 
os públicos. Se você ainda não participou de um 
Festival de Inverno, não perca a oportunidade de 
vivenciar essa experiência única e inesquecível em 
nossa região. 

pela secretaria de esportes do município de Mariana. 
  Os Festivais de Inverno são importantes para o 
turismo local, pois atraem visitantes de diversas 
partes do mundo, que buscam vivenciar a cultura e 
as tradições da estação mais fria do ano. Além disso, 
esses eventos contribuem para a movimentação da 
economia local, gerando empregos e aumentando a 
arrecadação de impostos.
  Os Festivais de Inverno têm um impacto 
significativo na economia das cidades que os sediam, 
pois atraem um grande número de turistas, que 
gastam dinheiro em hospedagem, alimentação, 
transporte e compras. Além disso, esses eventos 
também geram oportunidades de negócios para os 
comerciantes locais, que podem vender produtos e 
serviços relacionados ao festival.
  Quando falamos em variedades, destacamos os 
Festivais de Inverno que oferecem uma variedade de 
atrações para os visitantes, que podem escolher entre 

.  Um Festival de Inverno é um evento cultural que 
acontece durante a estação mais fria do ano, 
geralmente entre os meses de junho e agosto. Esses 
festivais são conhecidos por oferecer uma variedade 
de atividades, como shows de música, apresentações 
de dança, exposições de arte, feiras de artesanato e 
gastronomia típica da estação.
Contudo, os Festivais de Inverno têm origem em 
países onde o inverno é uma estação marcante, como 
Canadá, Estados Unidos, Europa e países nórdicos. 
Esses eventos surgiram como uma forma de celebrar 
a cultura local, promover o turismo e aquecer a 
economia durante os meses mais frios do ano.
  Os Festivais de Inverno costumam ser realizados 
em cidades turísticas, como em nossa Mariana, Ouro 
Preto e Itabirito que oferecem uma infraestrutura 
adequada para receber os visitantes. Além das 
atrações culturais, esses eventos também podem 
incluir atividades esportivas, como já apresentadas 

 

Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

silêncio sepulcral.  Meu marido dorme 
profundamente, enquanto eu escuto a quietude da 
noite. Não há, absolutamente, nenhum grito, 
diálogo ou movimento na rua. Abro a porta da 
varanda com cautela. Respiro o ar gelado e olho 
para o céu esmaecido pelas luzes da cidade. 
Nenhuma estrela ou lua à vista. Fecho os olhos e 
me concentro na saudade que me aperta o peito. 
Ando um pouco triste, é verdade. Ainda não me 
acostumei com a ausência dos meus pais. Aberto 
o portal das lembranças, vejo minha mãe 
cantando enquanto cozinha a canjica; sua energia 
vibrando pela casa.
 Concentro-me na imagem gravada em minha 
memória. Toquei os cabelos avermelhados e finos 
dela. Ela sorri e pergunta se estou com fome. Eu 
confirmo.  Minha  mãe  pega  um prato 
transparente, coloca a canjica fumegante e 

entrega-o a mim, mandando me sentar para 
comer. Ela se senta, olhando-me com aquele 
amor que transborda. 
  Fecho os olhos novamente. Respiro fundo, 
tentando prender aquele momento com a mais 
intensa concentração. O portal se fecha. O vento 
uiva. Um galo canta. Dois homens passam pela 
rua, falando alto; retornam do trabalho. Abro os 
olhos. A rodovia adormece. Sinto o aroma da 
canjica e uma fragrância de jasmim no ar. Fecho a 
porta da varanda da saudade, calço minhas meias 
de lã, borrifo essência de lavanda no travesseiro e 
apago a luz. Minha mãe veio me visitar nesta fria 
noite…

sobre nossas cabeças, sorrindo de felicidade e 
expectativa. Ele sempre chegava primeiro, apenas 
para esperar sentado. Saboreávamos a canjica 
como se fosse a refeição mais deliciosa do 
mundo. E realmente era! Quem diria que o tempo 
passa como um tornado, levando nossos pais para 
outra vida? Acreditamos que conseguimos reter o 
tempo em nossas  mãos.  Acreditamos, 
erroneamente, que o tempo caminha ao nosso 
lado, a nosso favor. E quando menos esperamos, 
ele nos surpreende, alterando nossa rotina. Os 
cabelos começam a ficar brancos e ralos, o corpo 
se torna mais frágil, e a mente já não guarda 
nomes e lugares; amigos e parentes vão se 
despedindo da vida. Mas esta não é uma crônica 
de desilusão ou desesperança. De forma alguma, 
desejo amargar a vida. É apenas uma noite fria, no 
final de junho. A rodovia se encontra em um 

  O som distante de um carro na rodovia quebra o 
silêncio da noite. Meus pés estão gelados. Parece 
que apenas esse veículo percorre a estrada. É 
meia-noite e treze minutos. Esses treze poderiam 
me causar um leve sobressalto, se fosse uma 
sexta-feira treze. Mas não é o caso. O frio é 
intenso; mais do que no ano passado. Apostei que 
o tempo não guardava memórias; que engano! O 
tempo retoca minhas nostalgias, trazendo à tona 
épocas em que eu dormia sob dois cobertores, 
com virol, pijama de manga longa e meias de lã. 
Gosto do frio. O inverno me encanta. Recordo das 
noites na casa dos meus pais, quando minha mãe 
preparava canjica ou mingau de fubá com queijo 
derretido. Eu e meus irmãos aguardávamos 
ansiosos o aviso dela, de que o “caldo doce de 
inverno” estava pronto. E então, corríamos como 
flechas. Meu irmão mais velho quase saltava 

PORTAL DE LEMBRANÇAS

A FALÊNCIA DA EMPATIA: QUANDO A DOR VIRA RUÍDO

“ENTRELAÇOS”: Festival de inverno de Mariana em 2025 homenageia cultura tradicional de Monsenhor Horta 
Objetivo é pontuar no ICMS cultural, o que gera mais investimento à cultura e patrimônio.
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Arrumando a Casa e estruturar a cidade para os 
desafios de um novo ciclo de crescimento 
econômico e social.
  A homenagem também é um reconhecimento 

ao protagonismo de Mariana no cenário 
estadual e ao modelo de gestão que alia 
desenvolvimento com inclusão, eficiência com 
escuta popular.

atuantes do interior  de Minas,  sendo 
reconhecido por transformar projetos como o 
Tarifa Zero em políticas públicas permanentes, 
beneficiar milhares de famílias com o 

  Na segunda-feira (23/06), o prefeito de 
M ar i a n a ,  J u l i an o  D u a r t e  ( P S B ) ,  f o i 
homenageado com o Troféu Tancredo Neves, 
uma das mais tradicionais honrarias concedidas 
em Minas Gerais. A cerimônia, realizada no 
auditório do Tribunal de Contas do Estado, em 
Belo Horizonte, reuniu lideranças políticas, 
empresariais e sociais de todo o estado para 
reconhecer figuras públicas que se destacam 
pelo trabalho em prol do desenvolvimento de 
Minas Gerais.
  Concedido anualmente pelo jornal Edição do 
Brasil desde 1988, o Troféu Tancredo Neves 
homenageia personalidades que se destacam 
nas áreas da política, economia, direito, 
segurança pública e desenvolvimento regional. 
Neste ano, o reconhecimento ao prefeito Juliano 
Duarte consolida a visibilidade crescente do 
trabalho realizado em Mariana, especialmente 
diante dos avanços conquistados em políticas 
públicas de mobilidade urbana, saúde, 
habitação, assistência social e infraestrutura.
  Esse reconhecimento é coletivo. Reflete o 
empenho de uma equipe comprometida e o 
apoio de uma população que acredita em uma 
cidade mais justa, moderna e próspera. Receber 
o Troféu Tancredo Neves é, para mim, uma 
grande honra e um incentivo para seguir 
trabalhando com responsabilidade e coragem”, 
destacou em suas redes. 
  A entrega do prêmio acontece em um momento 
simbólico para Mariana, que recentemente 
sediou uma visita oficial do presidente da 
República e garantiu investimentos históricos 
p a r a  á r e a s  c o m o  s a ú d e ,  e d u c a ç ã o  e 
infraestrutura.  Jul iano Duarte tem se 
consolidado como uma das lideranças mais 

TROFÉU TANCREDO NEVES: Em Belo Horizonte, 
Juliano Duarte é homenageado 

A cerimônia, realizada no auditório do Tribunal de Contas do Estado, em Belo Horizonte, reuniu lideranças políticas, empresariais e sociais.
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Em processamento - a declaração foi recebida, 
porém a Receita Federal ainda está conferindo 
as informações. É necessário aguardar!
 Processada - a Receita Federal já recebeu e 
terminou de analisar a declaração, mas atenção: 
isso não quer dizer que está 100% liberada. Se 
precisar, ela pode passar por nova avaliação.
Em análise - a declaração está sendo verificada 
com mais atenção. Pode ser que a Receita 
Federal solicite alguns documentos adicionais 
ou esteja terminando de analisar as informações 

entregues.
Retificada - o contribuinte enviou uma nova 
declaração corrigindo a anterior. A retificadora 
substitui a primeira.
Cancelada - a declaração foi anulada, seja pela 
Receita Federal ou pelo contribuinte. Neste 
caso, é preciso enviar uma nova declaração.
“Entender todas essas situações é fundamental 
para agir rapidamente e resolver qualquer 
eventual problema apontado pela Receita”, 
destaca.

Tratamento manual
  Nesta etapa, a declaração está passando por 
uma análise especial e o contribuinte deverá 
aguardar correspondência da Receita Federal, 
tanto física quanto eletrônica.
Para verificar o status da declaração, é 
necessário acessar o portal e-CAC, fazer o login 
com a conta gov.br e clicar em “Meu Imposto de 
Renda”. Além dos três status indicados, o 
contribuinte pode se deparar com as seguintes 
mensagens:

  Entregar a declaração do Imposto de Renda é 
uma etapa importante na prestação de contas à 
Receita Federal, mas não encerra o processo.  
Após o envio, o documento passa por uma 
análise do órgão federal, que cruza os dados 
informados com os registros de outras fontes - 
como empresas, bancos e planos de saúde - para 
identificar possíveis inconsistências. Ao 
consultar o status da declaração, o contribuinte 
pode se deparar com mensagens como "Em fila 
de restituição", "Com pendências" ou 
“Tratamento manual”, que exigem atenção. 
Vale entender o que significa cada status e o que 
fazer em cada situação.

Em fila de restituição

  Esse status indica que a declaração foi 
processada e que o contribuinte tem dinheiro 
para receber de volta, mas ainda não caiu na 
conta. Nesse caso, ele precisa acompanhar as 
datas de pagamentos dos lotes, conforme 
cronograma divulgado pela Receita Federal. 
Veja o calendário:
  Segundo lote: 30 de junho - Terceiro lote: 31 de 
julho - Quarto lote: 29 de agosto - Quinto lote: 
30 de setembro, com pendências
  O aviso sinaliza que a Receita Federal analisou 
a declaração e encontrou problemas que podem 
levar o contribuinte à malha fina, como 
inconsistências ou omissões de dados 
declarados. Nesse caso, é importante a revisão 
da declaração no e-CAC para saber se há 
necessidade de correção ou comprovação de 
dados.
"Se houve erro de preenchimento ou falta de 
informações, é viável corrigir as inconsistências 
mediante o envio da declaração retificadora do 
Imposto de Renda, que pode ser realizada por 
meio do próprio programa da declaração 
original. Contudo, se as informações da 
declaração estão corretas, o contribuinte deve 
começar a separar todos os comprovantes, tanto 
das receitas quanto das despesas declaradas, 
para apresentar à Receita Federal", orienta a 
consu l to ra  e spec i a l i s t a  em as sun tos 
regulatórios da Contabilizei, Juliana Ribas.

ENTENDA OS STATUS DE PROCESSAMENTO: 
O que acontece com a declaração do Imposto de Renda 

após a entrega? 
Situação da declaração deve ser acompanhada pelo contribuinte no portal e-CAC.
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CULTURA E HISTÓRIA: Arqueólogos descobrem piso original 
da parte externa da Igreja  Bom Jesus de Matozinhos, São 

Miguel e Almas
Restauração do templo religiosos está 50% concluída; igreja ficou 10 anos fechada antes do início das obras.

Patrimônio Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan), realizada com recursos do Novo 
Programa de Aceleração do Crescimento (PAC) 
e do caixa municipal.
As obras são gerenciadas e fiscalizadas pela 
Secretaria de Cultura e Turismo, por meio do 

Departamento de Projetos Especiais (Proesp), 
em conjunto com o Escritório Técnico do Iphan, 
em Ouro Preto. A previsão é de que a primeira 
fase das obras seja concluída em janeiro de 2026. 
As outras duas etapas devem ser iniciadas ainda 
este ano.

está em processo e a instalação do Sistema de 
Proteção contra Descargas Atmosféricas 
(SPDA) está concluída. Também já foi feita a 
revisão elétrica, com a substituição de 
tubulações e fios. A obra é uma parceria da 
Prefeitura de Ouro Preto e do Instituto do 

  Durante o processo de restauração da Igreja 
Bom Jesus de Matozinhos, São Miguel e Almas, 
localizada no bairro Cabeças, foi descoberto o 
piso original da lateral direita do templo 
religioso. As lajes de pedra haviam sido cobertas 
por concreto. A revelação foi feita durante uma 
visita técnica, na última quarta-feira (18/06).
  “Com a retirada do concreto e a descoberta do 
piso de pedra original, do tempo de fundação da 
igreja, vamos preservar as peças e agregar na 
restauração da revitalização externa. Ele vai 
ficar aparente e pisos complementares do 
mesmo tipo de pedra, a pedra Ouro Preto, serão 
acrescentadas”, explica a arqueóloga Maíra 
Mendes.
  Participaram da visita técnica o prefeito Angelo 
Oswaldo, a vice-prefeita Regina Braga, os 
membros  do  Conse lho  Munic ipa l  de 
Preservação do Patrimônio Cultural e Natural de 
Ouro Preto (Compatri) e a equipe técnica 
responsável pela restauração.

Avanços na restauração
  A restauração da igreja está 50% concluída, 
com avanços significativos. A previsão é de que, 
em sete meses, seja entregue a primeira fase das 
obras. A ação ainda prevê outras duas etapas: 
construção de muro de contenção da encosta 
lateral e restauração dos elementos artísticos.
  “Esse é um monumento que estava em grave 
risco devido a problemas estruturais que 
poderiam comprometer a integridade do bem. A 
Prefeitura de Ouro Preto se mobilizou para 
conseguir recursos junto ao Governo Federal, o 
que possibilitou o início das obras no segundo 
semestre de 2024: após 10 anos da igreja 
fechada”, ressalta o gerente de Cultura, 
Wanderson Gomes.
  Após o estaqueamento de contenção da torre e o 
reforço estrutural de todo o monumento, várias 
frentes de trabalho foram iniciadas e estão em 
fase de conclusão. O telhado está 99% 
reconstruído, os pisos estão 85% restaurados, a 
drenagem profunda do terreno está sendo 
finalizada e a drenagem superficial já começou. 
Além disso, iniciou a revitalização da pintura 
das torres, na área externa.
A recuperação dos forros dos corretores laterais 
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NUTRIÇÃO EM DIA com Fabiana Avellar - 

Nutricionista graduada pela UFOP, inscrita no CRN9: 10643
Pós graduada em Obesidade e Emagrecimento e em Nutrição Funcional / 

Mestre em Estudos Culturais Contemporâneos (ênfase em práticas 
alimentares contemporâneas). Tem mais de 10 anos de prática em 

atendimentos clínicos auxiliando em tratamentos de 
emagrecimento, diabetes, hipertensão e outros distúrbios nutricionais.

 Atendimentos: Rua Zizinha Camelo, 
25. Sala 10 - Centro. Mariana/MG. CEP: 35420-039./ Instagram: @fabs_avellarnutri

baseia-se exclusivamente na suspensão de consumo de 
alimentos que contêm glúten, o que deve ser orientado por 
um nutricionista especializado. É importante sempre ler o 
rótulo dos alimentos que devem conter a informação "não 
contém glúten" ou indicar se contém glúten. A Lei Federal 
nº10.674/2003 tornou obrigatório que todos os alimentos 
industrializados informem em seus rótulos a presença ou 
não de glúten, como forma de resguardar o direito à saúde 
das pessoas com doença celíaca.
  Alguns alimentos não possuem glúten na composição, mas 
durante o cultivo, fabricação ou preparo podem entrar em 
contato com alimentos que contêm glúten, causando a 
contaminação. Exemplos: aveia, queijos fundidos, molhos 
para salada, temperos em pó e em cubos, ketchup, mostarda, 
maionese, mix de nuts, etc. Esses alimentos também devem 
ser evitados pelos celíacos por poderem agravar a doença.
  Os alimentos que devem ser priorizados para consumo são: 
frutas em geral, legumes e hortaliças, leguminosas (feijão, 
grão-de-bico, soja, lentilha), cereais sem glúten (arroz, 
quinoa, milho), gorduras e sementes (azeite, sementes de 
girassol, semente de abóbora e linhaça), proteínas como 
frango, peixe, ovo, tofu e carne bovina, oleaginosas, como 
castanha-do-pará, castanha-de-caju, amêndoas e nozes, 
laticínios como leite, queijo, iogurte e manteiga, tubérculos 
como batata, inhame, batata-doce, mandioca e batata-baroa.
  É possível a aquisição de diversos alimentos em 
supermercados ou lojas de produtos naturais, como pães e 
massas sem glúten, que também podem ser incluídos na 
rotina.
  É válido pontuar que ser celíaco não deve se resumir 
apenas à alimentação. Portar este diagnóstico envolve 
escolhas diárias, cuidados constantes, convivência com 
respeito, acolhimento nas refeições, atenção nos espaços 
coletivos e o papel da família e amigos na inclusão de quem 
precisa viver sem glúten, o que melhora o bem-estar e 
diminui o desconforto relacionados ao tratamento e 
alimentação específicos ao longo da vida.

  Esta edição traz considerações sobre uma doença 
autoimune, que pode se desenvolver em qualquer idade, afeta 
homens e mulheres, não tem cura e tem um tratamento que 
deve ser seguido durante toda a vida: a doença celíaca. 
  Este distúrbio autoimune causado pela intolerância ao 
glúten, uma proteína encontrada no trigo, aveia, cevada, 
centeio, malte, triticale e espelta e seus derivados (como 
massas, pizzas, bolos, pães, biscoitos, cerveja, uísque, vodka 
e alguns doces) acontece porque o corpo não produz, ou 
produz pouca enzima capaz de degradar o glúten, o que 
provoca uma reação do sistema imune capaz de levar a lesões 
no intestino. Isso impõe dificuldade ao organismo em 
absorver os nutrientes dos alimentos, como as vitaminas, sais 
minerais e água.
  De acordo com a Organização Mundial de Saúde (OMS), a 
doença celíaca acomete 1% a 2% da população mundial. Os 
sintomas, em geral, podem se manifestar através de vômito, 
perda de peso, baixa absorção de nutrientes (que pode levar à 
desnutrição), osteoporose, anemia, falta de apetite, diarreia 
frequente ou prisão de ventre crônica, irritabilidade ou apatia, 
dor abdominal, inchaço na barriga, danos à parede intestinal, 
coceira e vermelhidão na pele, nos casos em que alimentos 
contendo glúten são consumidos.
  O diagnóstico é feito pelo médico gastroenterologista pela 
avaliação dos sintomas apresentados pelo paciente, biópsia 
do intestino, por meio de endoscopia, exames de sangue e/ou 
dieta restritiva sem glúten (onde a retirada do glúten por um 
tempo e a interrupção dos desconfortos auxilia no 
direcionamento do diagnóstico).
  A maior dificuldade para os pacientes é conviver com as 
restrições que vêm com o ajuste que precisa ser feito dos 
hábitos alimentares. Mas uma boa orientação adaptada às 
necessidades nutricionais individuais proporciona viver com 
mais disposição, leveza, saúde e tranquilidade.
  O principal tratamento é a dieta com total ausência de glúten. 
Quando a proteína é excluída da alimentação há melhora dos 
sintomas e prevenção de complicações. O esquema alimentar 

180 EMPREGOS: Vale inicia etapa de Descaracterização 
na Barragem Xingu em Mariana 

Serão gerados 180 empregos diretos, e será contratada prioritariamente mão de obra local.

da comunidade, e uma oportunidade de impacto 
social positivo com a geração de empregos na região”, 
avalia a Diretora de Descaracterização da Vale, 
Adriana Bandeira.
Segurança
  As obras serão realizadas com foco na segurança das 
pessoas e do meio ambiente, com adoção de todas 
medidas de controle ambiental necessárias para 
minimizar eventuais impactos.
  A estrutura é monitorada continuamente, 24 horas 
por dia, sete dias por semana, por meio de 
instrumentação instalada no local e pelo Centro de 
Monitoramento Geotécnico (CMG). Além disso, 
recebe inspeções regulares de equipes internas e 
externas.  

Programa de Descaracterização 
Desde 2019, a Vale já investiu mais de R$ 10 bilhões 
no Programa de Descaracterização de Barragens. 
Todas as barragens a montante da empresa no Brasil 
estão inativas e são monitoradas permanentemente.  

  As obras do Programa de Descaracterização da 
barragem Xingu, localizada na Mina Alegria, em 
Mariana (MG), estão sendo iniciadas. Essa é uma das 
13 estruturas que ainda serão descaracterizadas dentro 
do  Programa. Até o momento, as obras já foram 
concluídas em 17 estruturas, o que representa 57% do 
total previsto no programa. 
  Na primeira etapa serão realizadas drenagem 
superficial, instalação de instrumentos adicionais para 
monitoramento, obras de proteção ambiental para 
prosseguimento das atividades da descaracterização, 
dentre outras atividades. Serão gerados 180 empregos 
diretos, e será contratada prioritariamente mão de 
obra local.
  As obras de descaracterização em Xingu devem ser 
concluídas em 2034. Essa é a terceira estrutura a 
montante do Complexo Mariana a ter as obras 
iniciadas. As outras são Campo Grande e Doutor.
“Estamos iniciando mais uma obra importante, e 
seguimos com avanços consistentes no nosso 
Programa. É um passo fundamental para a segurança 
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ENTRELAÇOS: Festival de Inverno de Mariana celebra a 
diversidade cultural do município

O frio chegou e com ele o nosso tradicional Festival de Inverno.

Local: Santa Rita Durão
Horário: 19h
Marina Anacleto e Banda
Local: Praça Minas Gerais
Horário: 20h
Nando Reis
Local: Praça Minas Gerais
Horário: 22h
19 de julho de 2025 – Sábado
Entrega da Estação Ferroviária de Monsenhor 
Horta
Local: Monsenhor Horta
Horário: 09h
Atrações: Sociedade Musical São Caetano de 
Monsenhor Horta e Dança Tradicional da Fita
Ações Educativas e Oficinas – Secretaria de 
Meio Ambiente
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 09h às 12h
Aulão na Praça – Escola de Ofícios 
Tradicionais de Mariana
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 10h
Oficina de Sineiros – Associação das Cidades 
Históricas de MG
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 14h
Banda Groove de Vinil
Local: Praça Minas Gerais
Horário: 19h
Maria Gadú
Local: Praça Minas Gerais
Horário: 21h
20 de julho de 2025 – Domingo
Tai Chi Chuan com Mestre Ricardo Silva
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 09h
Espetáculo Besta É Tu – Circovolante
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 10h
Musical Infantil “Berenice e Soriano”
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 17h
Espetáculo O Canto de Minerva – Cômica Cia 
de Teatro
Local: Camargos
Horário: 17h
22 de julho de 2025 – Terça-feira
Duo Mitre – Minas Noturna
Local: Museu Mariana
Horário: 19h
24 de julho de 2025 – Quinta-feira
Feira Noturna
Local: Praça dos Ferroviários
Horário: 18h
Lançamento do Programa Desponta Mariana / 
Feira de Artesanato
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 19h
25 de julho de 2025 – Sexta-feira
#CurtaMariana – Oficina Educativa | Postais 
da Minha Cidade
Local: Museu Mariana
Horário: 10h às 12h
Feira do Doce Mineiro
Local: Praça da Sé
Horário: 18h
Mostra de Lambe Lambe – Cia Lamparina
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 19h
Espetáculo “Acredite, Um Espírito Baixou em 
Mim” – Cangaral Produções
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 20h30
26 de julho de 2025 – Sábado
#CurtaMariana – Oficina Educativa | Meu Eu 
no Museu
Local: Museu Mariana
Horário: 10h às 12h
Feira do Doce Mineiro
Local: Praça da Sé
Horário: 14h
Vale Mais Comunidade
Local: Estação Vale
Horário: 10h
Aperte o Play e Só Ria – Carlos Nunes e 
KAYETE
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 19h
Sérgio Mallandro

Local: Cineteatro Mariana
Horário: 21h
27 de julho de 2025 – Domingo
Feira do Doce Mineiro
Local: Praça da Sé
Horário: 09h
Festival de Pipas
Local: Parque do Cruzeiro
Horário: 09h
Palhaço Furreca – Furreca Servagem: O 
Animal Sou Eu!
Local: Parque do Cruzeiro
Horário: 10h
Circo da Jojoba
Local: Parque do Cruzeiro
Horário: 11h
Exposição de Carros
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 09h
Banda na Praça
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 11h
Participações: Sociedade Musical São Caetano 
(Monsenhor Horta) e Sociedade Musical 08 de 
Dezembro (Cachoeira do Brumado)
Espetáculo É Dia de Boi – Coletivo Arte Movie
Local: Subdistrito da Barroca – Escola 
Municipal Dante Luiz dos Santos
Horário: 16h30
O Chapeleiro Maluco – Cia Divertidamente
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 15h
Mostra de Lambe Lambe – Cia Lamparina
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 17h
Pinóquio – Cia Divertidamente
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 18h30
28 de julho a 01 de agosto de 2025 – Segunda 
a sexta-feira
Colônia de Férias
Local: Arena Mariana
Horário: A partir das 08h (atividades ao longo 
do dia)
Espetáculo “Sonho de Uma Noite de Verão”
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 20h
29 de julho de 2025 – Terça-feira
Letícia Leal – Minas Noturna
Local: Museu Mariana
Horário: 19h
Espetáculo “Sonho de Uma Noite de Verão”
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 20h
30 de julho de 2025 – Quarta-feira
Espetáculo “O Delírio” – Jonas Bloch
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 20h
31 de julho de 2025 – Quinta-feira
Feira Noturna
Local: Praça dos Ferroviários
Horário: 18h
Orquestra Bios – Corpo de Bombeiros
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 20h

Feira Noturna
Local: Praça dos Ferroviários
Horário: 18h
Sarau do Colégio Providência
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 19h
11 de julho de 2025 – Sexta-feira
Festa da Panela de Pedra
Local: Cachoeira do Brumado
Horário: 19h
Seresta em Cortejo com o Coral do Recriavida
Local: Praça Minas Gerais
Horário: 19h
Trajeto: Praça Minas Gerais; Rua Waldemar 
Moura Santos; Rua Direita; Praça da Sé; Rua 
Frei Durão; Praça Gomes Freire
12 de julho de 2025 – Sábado
Exposição “Habitar a Si” – por Bruno Miné
Local: Terminal Turístico
Horário: 08h
Atrações: DJ Viviane, Batalha de Rap, Desfile 
de Moda “Águas” – Bruno Miné + Lar Estrela
Festa da Panela de Pedra
Local: Cachoeira do Brumado
Horário: 15h
Espetáculo É Dia de Boi – Coletivo Arte Movie
Local: Santa Rita Durão – em frente à Escola 
Municipal Sinhô Machado
Horário: 15h
Coral Infantojuvenil
Local: Museu Mariana
Horário: 16h
Corrida da Cidade + Banda Lutz
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 19h
13 de julho de 2025 – Domingo
Festa da Panela de Pedra
Local: Cachoeira do Brumado
Horário: 09h
Bike Enduro Mariana 2025
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 09h
Atrações musicais: Banda Gave e Clerisson 
Araújo e Banda
16 de julho de 2025 – Quarta-feira
Solene Santa Missa – com Dom Airton José dos 
Santos
Local: Igreja do Carmo
Horário: 08h
Entrega da Charrete Turística
Local: Praça Minas Gerais
Horário: 09h40
Ato Cívico – Dia do Estado de Minas Gerais
Local: Praça Minas Gerais
Horário: 10h
Repique de Sinos nas Igrejas Históricas
Local: Mariana
Horário: 14h
Consagração das Crianças e Benção do 
Escapulário
Local: Igreja do Carmo
Horário: 16h
Santa Missa Festiva + Procissão e Coroação
Local: Igreja do Carmo (saída) – ruas históricas
Horário: 17h
Orquestra Ouro Preto – Lendas do Rock
Local: Praça da Sé
Horário: 20h
17 de julho de 2025 – Quinta-feira
Feira Noturna
Local: Praça dos Ferroviários
Horário: 18h
17 a 20 de julho de 2025 – Quinta a Domingo
Circuito Mineiro de Dança – Festival Cultural 
Itinerante
Locais: Praças e Escolas Municipais
Atividades: Oficinas, rodas de conversa, 
apresentações e ações de lazer e capacitação
18 de julho de 2025 – Sexta-feira
Oficina Ritmos do Inconsciente
Local: ICHS/UFOP
Horário: 14h30
Oficina Corpo Onírico – Dança, Movimento e 
Imaginário
Local: ICHS/UFOP
Horário: 17h
Batalha das Gerais
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 18h
Cinema na Cidade

  Pegue seu casaco, porque de 1° a 31 de julho, 
todo o município de Mariana contará com 
dezenas de ações culturais, com shows, 
espetáculos, exposições, oficinas e muito mais. 
  Em 2025, o festival tem como tema Entre 
Laços, uma referência aos entrelaços das 
culturas que formam o município de Mariana, 
com inspiração na tradicional Dança das Fitas 
do distrito de Monsenhor Horta. 
A Dança das Fitas é tradicional expressão 
folclórica de Monsenhor Horta, reconhecida 
como um símbolo da cultura imaterial do 
município. A dança reflete a harmonia entre o 
movimento, a coletividade e o sentimento de 
pertencimento à história local.
O festival conta com atrações preparadas para 
envolver e aquecer o público ao longo de todo o 
mês. Confira a programação completa:
01 de julho de 2025 – Terça-feira 
Baú Recontando – Peça Teatral
Local: Cineteatro Mariana  
Horário: 19h 
Gabriela Pepino - Minas Noturna
Local: Museu de Mariana
Horário: 19h 
02 de julho 2025 – Quarta-feira
O Grande Espetáculo Que Não Tem Nome
Local: Escola Municipal de Bento Rodrigues - 
Novo Bento
Horários: 08h - 10h30
03 de julho de 2025 – Quinta-feira
O Grande Espetáculo Que Não Tem Nome
Local: Escola Municipal Sinhô Machado – 
Santa Rita Durão
Horário: 08h
Feira Noturna
Local: Praça dos Ferroviários
Horário: 18h
04 de julho de 2025 – Sexta-feira
Show Trio Chinelado + Aula de Forró com 
Professor Helbert
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 19h
05 de julho de 2025 – Sábado
Lançamento do Projeto Ateliê Aberto
Local: Terminal Turístico
Horário: 08h
Atrações: Música ao vivo, Feira de Artesanato, 
Quitutes, Gastronomia local, Arte ao vivo
Banda Som do Coração – Escola do Tio 
Maycon
Local: Terminal Turístico
Horário: 08h30
Inauguração da Sala de Exposição Cássio 
Antunes de Oliveira
Local: Terminal Turístico
Horário: 10h
DJ Viviane Barcelos
Local: Terminal Turístico
Horário: 11h30
Espetáculo Infantil – Retalhos de Estrela 
(UFOP)
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 15h
Banda Sinfônica CEFART
Local: Museu Mariana
Horário: 16h
06 de julho de 2025 – Domingo
Atividades Educativas com a Polícia Municipal 
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 09h às 12h
Banda na Praça
Local: Praça Gomes Freire
Horário: 11h
Participações: Sociedade Musical São 
Sebastião (Passagem de Mariana) e Sociedade 
Musical União XV de Novembro (Sede)
07 a 09 de julho de 2025 – Segunda a quarta-
feira
Oficina de Escrita Criativa: Tarô e a Jornada 
do Herói – com Luciano Guimarães
Local: Cineteatro Mariana
Horário: 18h
Inscrições limitadas: 20 vagas – Local da 
inscrição: CAT, Rua Direita, nº 93
08 de julho de 2025 – Terça-feira
Big Band CEFART
Local: Museu Mariana
Horário: 19h
10 de julho de 2025 – Quinta-feira
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MEIA BOCA JR conquista 3º lugar na Copa do Brasil Cassino
2025 e entra para a história do futebol 7 nacional

Equipe de Mariana representa Minas Gerais com garra no torneio disputado no Rio de Janeiro e se destaca entre as melhores do país.

atuações decisivas e carisma em campo:
Fernando e Pedro: goleiros fundamentais nas fases de mata-
mata, garantindo segurança sob as traves.
Gabriel Felipe: capitão da equipe e referência de liderança 
técnica e emocional.
Fabrício Negão: artilheiro do time, com gols importantes 
em momentos decisivos.
Emerson (Roró): peça-chave no esquema tático de Everton 
Honorato, com grande entrega e o gol salvador nas quartas.
Jefin: encantou a torcida e os adversários com seus dribles 
desconcertantes e habilidade acima da média.
No comando, o técnico Everton Honorato foi responsável 
por manter o time competitivo e confiante, com leitura 
precisa dos jogos e excelente gerenciamento do elenco.
“A gente sabia da dificuldade do torneio, mas entramos com 
o objetivo de representar Mariana com orgulho. Esse pódio 
é uma vitória coletiva, de quem acredita no esporte como 
ferramenta de transformação”, destacou emocionado o 
presidente Fred, após a semifinal.
Sobre o Meia Boca Júnior
  Fundado em 2018, o Meia Boca Júnior é hoje um dos 
principais clubes de Mariana. Com títulos regionais e 
estaduais no currículo, o clube vem se consolidando como 
referência em futebol 7 no estado. A participação na Copa 
do Brasil Cassino representa o melhor desempenho da 
equipe em torneios nacionais — um marco na história do 
projeto e um combustível a mais para o futuro.
Próximos desafios
  Após o destaque no Rio de Janeiro, o time já se prepara para 
o Campeonato Metropolitano de Futebol 7, cuja terceira 
rodada será disputada nos próximos dias. A expectativa é 
manter o bom momento e seguir colhendo bons resultados.

  Entre os dias 19 e 22 de junho, a cidade de Mariana (MG) 
foi brilhantemente representada no cenário nacional do 
futebol 7. O Meia Boca Júnior, tradicional equipe local e 
referência no esporte da região, conquistou um inédito e 
memorável 3º lugar na Copa do Brasil Cassino 2025, 
realizada na Arena Futebol 7, no Rio de Janeiro (RJ).
  O torneio reuniu as principais equipes da modalidade no 
Brasil, com jogos de altíssimo nível técnico e confrontos 
marcados pelo equilíbrio. Mesmo enfrentando adversários 
de grande expressão, o Meia Boca demonstrou organização, 
garra e espírito de equipe em cada partida — características 
que o levaram ao pódio nacional.
Campanha sólida e emocionante
  A trajetória do time mineiro foi marcada por superação. Na 
estreia, uma derrota por 3 a 1 para o Sport (MT) serviu de 
alerta para a equipe, que reagiu de forma exemplar: goleada 
por 4 a 1 sobre a Chapecoense (SC) e uma vitória suada por 
2 a 1 diante do Vidigal (RJ) garantiram a classificação para a 
fase eliminatória.
  Nas quartas de final, o duelo contra o Jardim/Avaí (SC) foi 
eletrizante: empate em 4 a 4 no tempo normal e vitória por 3 
a 1 nos pênaltis. Um dos momentos mais marcantes da 
partida foi o gol salvador de Emerson (Roró) nos minutos 
finais, forçando a disputa por pênaltis. O goleiro Fernando 
também brilhou ao defender uma das cobranças decisivas.
Na semifinal, o Meia Boca encarou o forte time do Noronha 
(GO) em um jogo travado, que terminou 0 a 0 no tempo 
normal. Na disputa de pênaltis, o time mineiro acabou 
derrotado por 2 a 1, encerrando sua participação com uma 
histórica 3ª colocação geral.
Protagonismo em campo e fora dele
  Durante a competição, diversos atletas se destacaram com 
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INTOLERÂNCIA OU ALERGIA ALIMENTAR? Entenda a 
diferença e os riscos de um diagnóstico incorreto

Especialista explica como identificar cada quadro, os principais sintomas e os impactos na saúde intestinal e metabólica.

intolerância como alergia leva a dietas 
extremamente restri t ivas,  deficiências 
nutricionais e até impactos emocionais, sem 
necessidade.

Diagnóstico: como é feito
Alergia: exames de sangue (IgE) e testes 
cutâneos.
Intolerância: exige preparo. “Se o intestino 

estiver inflamado, há risco de falso positivo. 
Primeiro, cuidamos da saúde intestinal e só 
depois realizamos o teste, geralmente com 
análise de gota de sangue”, orienta Dr. Rafael.

O papel do intestino e do metabolismo
O intestino funciona como uma barreira 
imunológica. Quando essa barreira está 
comprometida — por inflamação, disbiose ou 
excesso de radicais livres —, o corpo se torna 
mais reativo a alimentos comuns. “Além disso, 
um metabolismo desregulado, com resistência à 
insulina ou excesso de inflamação, também 
amplifica essas respostas”, explica.

Nutrição personalizada: a contribuição da 
nutrigenômica	
A nutrigenômica permite mapear, a partir da 
genética, quais alimentos podem ser mais 
problemáticos para cada pessoa, além de ajudar 
a entender dificuldades na metabolização de 
nutrientes. Isso torna o tratamento muito mais 
preciso, sem restrições generalizadas.

Tratamento e acompanhamento
Alergias: retirada total do alimento e plano de 
emergência para crises.
Intolerâncias: correção da saúde intestinal, 
normalização da digestibil idade e,  se 
necessário, uso de enzimas específicas.
“O ideal é procurar ajuda médica sempre que 
surgirem sintomas repet i t ivos após a 
alimentação — sejam eles gastrointestinais, 
respiratórios, cutâneos ou até queda de 
desempenho físico e mental. Com uma 
avaliação completa, conseguimos tratar não só 
o sintoma, mas a causa metabólica e 
inflamatória por trás dele”, conclui Dr. Rafael.

Alergias: leite, ovos, oleaginosas, soja, trigo e 
frutos do mar.
Intolerâncias: lactose, glúten, aditivos químicos 
e alimentos ultraprocessados.

Riscos de confundir os quadros
Tratar uma alergia como intolerância pode 
expor o paciente a situações gravíssimas, como 
choque anafilático. Por outro lado, tratar uma 

  Inchaço, gases, dor abdominal, coceira, falta 
de ar ou diarreia. Esses são alguns sintomas que 
podem surgir após a ingestão de certos 
alimentos, e eles costumam gerar dúvidas: seria 
intolerância ou alergia alimentar? Embora 
muita gente confunda os dois termos, as 
condições são completamente diferentes e 
exigem abordagens específicas.
 De acordo com o médico endocrinologista e 
metabologista Rafael Fantin, especialista em 
Medicina do Exercício, Prática Ortomolecular e 
Nutrigenômica, entender essa diferença é 
fundamental não só para aliviar os sintomas, 
mas também para evitar complicações sérias e 
restrições alimentares desnecessárias.

Intolerância x Alergia: qual é a diferença?
"A intolerância ocorre quando o organismo não 
produz uma enzima digestiva necessária para 
quebrar determinado alimento. É o caso 
clássico da intolerância à lactose, quando falta 
lactase", explica Dr. Rafael.
Já a alergia alimentar envolve o sistema 
imunológico. "O corpo reconhece aquele 
alimento como uma ameaça e desencadeia uma 
resposta imunológica, que pode ser rápida e até 
muito grave", alerta.

Sintomas: atenção aos sinais
Intolerância: sintomas gastrointestinais, como 
gases, distensão abdominal, cólicas e alteração 
na consistência das fezes.
Alergia: manifestações respiratórias (falta de ar, 
chiado, edema de glote), reações cutâneas 
(coceira, lesões de pele) e gastrointestinais 
(hipersalivação, vômito, diarreia).

Principais alimentos envolvidos
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c o l o c a ç ã o .  J á  n a  c a t e g o r i a  g e r a l 
masculino/feminino Mariana, somente os três 
primeiros serão premiados. Os cinco primeiros 
colocados de cada faixa etária também serão 
premiados com medalhas.

Para mais informações ou quaisquer outras 
dúvidas, entre em contato com a Secretaria de 
Esportes, Comunicação e Eventos pelo número: 
(31) 3557-2128 ou em sua sede, localizada na 
Arena Mariana.

considerando como critério a ordem de 
c h e g a d a .  N a  c a t e g o r i a  g e r a l , 
masculino/feminino os primeiros cinco 
colocados receberão uma premiação em 
dinheiro e um troféu com sua respectiva 

  A corrida e a caminhada serão realizadas no dia 
12 de julho, com largada às 19h, na Praça Gomes 
Freire. O trajeto, em sua maioria, contempla as 
ruas do Centro Histórico, com a linha de chegada 
no mesmo local da largada.  
 A abertura dos lotes iniciou no dia 21 de abril, 
pelo site da cronochip.com.br, sendo que o 
último lote se esgotou antes  mesmo da data de 
encerramento.
Mais de 400 atletas estão inscritos para a corrida 
e cerca de 100 para a caminhada.  Devido à 
grande procura dos atletas para participarem da 
corrida, um lote extra foi aberto com mais 50 
vagas, também esgotadas.

Categorias

Participam das duas competições atletas de 
ambos os sexos, com idade mínima de 16 anos, 
sendo considerada a idade que o atleta terá em 
31 de dezembro de 2025.

Categorias Masculino/Feminino

Entre 16 a 2 anos (2005 a 2009)            Entre 46 
a 50 anos (1975 a 1979)
Entre 21 a 25 anos (2000 a 2004)            Entre 
51 a 55 anos (1970 a 1974)
Entre 26 a 30 anos (1995 a 1999)            Entre 
56 a 60 anos (1965 a 1969)
Entre 31 a 35 anos (1990 a 1994)            Entre 
61 a 70 anos (1964 a 1955)
Entre 36 a 40 anos (1985 a 1989)            Acima 
de 71 anos (<1954)
Entre 41 a 45 anos (1980 a 1984)            Pessoa 
com deficiência (PcD)

Premiação
A p r e m i a ç ã o  s e g u i r á  a s  n o r m a s  d a 
Confederação Brasileira de Atletismo (CBAT), 

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

Disponível 
Modulado Casal Orion 

da Leifer100% MDF

30º CORRIDA DA CIDADE: Tudo o que você precisa saber sobre 
a tradicional corrida que ocorre em Mariana no dia 12 de julho
A 30° edição da Corrida da Cidade está chegando! Fique atento às informações importantes e se prepare para uma das corridas mais tradicionais de Mariana.
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MATERIAL DE CONSTRUÇÃO

LUSA

EDUCAÇÃO: Comissão vai destacar trabalho de 
pesquisadores da UFSJ e da UFMG

Cientistas das duas instituições mineiras desenvolveram teste rápido para diagnóstico da doença de Chagas.

e dificulta a sua distribuição. O novo teste pode 
ampliar o acesso ao diagnóstico da doença, 
especialmente em regiões remotas. Depois que a 
validação da pesquisa for concluída, o teste poderá ser 
disponibilizado no Sistema Único de Saúde (SUS).
A pesquisa foi coordenada pelo professor Alexsandro 
Galdino, do programa de pós-graduação em 
Biotecnologia da UFSJ em Divinópolis (Centro-
Oeste de Minas). O trabalho contou com 
financiamento  do Conselho Nacional  de 
Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq) e 
da Fundação de Amparo à Pesquisa de Minas Gerais 
(Fapemig).
A doença de Chagas é transmitida principalmente 
pelo barbeiro, um percevejo que se alimenta de 
sangue. Durante a picada, o inseto defeca sobre a 
pele, e as fezes contaminadas pelo protozoário 
Trypanosoma cruzi podem entrar no organismo 
humano através de feridas ou mucosas.

  A Comissão de Educação, Ciência e Tecnologia da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG) 
vai homenagear os pesquisadores que desenvolveram 
um teste rápido para diagnóstico da doença de 
Chagas. A reunião para entrega de votos de 
congratulações à equipe será realizada nesta quinta-
feira (26/6/25), às 16 horas, no Plenarinho II.
  O requerimento para a realização da homenagem foi 
apresentado pela deputada Lohanna (PV). A 
parlamentar considerou brilhante o trabalho da equipe 
de pesquisadores de duas instituições: a Universidade 
Federal de São João del-Rei (UFSJ) e a Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG).
  O teste rápido utiliza amostras de sangue dos 
pacientes para detectar a doença de Chagas. O 
método é capaz de identificar os casos positivos de 
forma precisa em até 15 minutos. 
   Atualmente, a maior parte dos kits de diagnóstico 
utilizados no Brasil é importada, o que eleva os custos 

PROSPERA 
MARIANA: 

Chegou o 
momento que 

visa o progresso 
de Mariana

No dia 30 de junho, você vai fazer parte da 
apresentação dos programas de es�mulo à 

economia da Primaz de Minas.

  C o n v i d a m o s  v o c ê ,  e m p r e s á r i o , 
empreendedor e comerciante de Mariana, 
para part icipar  da apresentação dos 
programas Construindo Juntos, Prospera 
Mariana e Prospera Mariana Digital.
  A Prefeitura quer dialogar com quem 
movimenta a economia local, fortalecer 
parcerias e mostrar como esses projetos 
podem apoiar o desenvolvimento sustentável, 
a inovação e a gestão pública no nosso 
município.
  Esperamos você no dia 30 de junho, às 
18h30, no Centro de Convenções. Venha 
conhecer as iniciativas e contribuir com o 
futuro de Mariana!
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SAÚDE: UBS Antônio Dias II é entregue à 
comunidade após reforma

A unidade recebeu melhorias na infraestrutura, pintura, revisão elétrica e hidráulica, além de adequações que garantem mais acessibilidade, conforto e segurança para usuários e profissionais.

estrutura das unidades é garantir um serviço mais humanizado, 
acolhedor e que atende às reais necessidades das pessoas”, 
destacou.
   O secretário de Saúde, Leandro Moreira, explicou que a reforma 
da UBS Antônio Dias II era uma demanda antiga da comunidade e 
que foi pensada para qualificar os atendimentos. “A melhoria da 
estrutura permite ampliar os serviços oferecidos à população e 
fortalece a presença da equipe multiprofissional no território. Isso 
significa mais acesso e mais cuidado no atendimento às demandas 
dos usuários”, disse.
  A secretária adjunta de Saúde, Isabela Guimarães, também 
reforçou a importância da atuação da equipe multiprofissional no 
apoio às ações da unidade. “Além da equipe de Saúde da Família, a 
unidade conta com profissionais como farmacêuticos, assistente 
social e psicólogo, o que amplia a capacidade de assistência, 
tornando o cuidado integral”, pontuou.
  Também estiveram no evento os secretários do Executivo 
Municipal, representantes do Conselho Municipal de Saúde e 
membros da comunidade.

  A Prefeitura de Ouro Preto entregou, na segunda-feira (23/06), a 
Unidade Básica de Saúde (UBS) Antônio Dias II totalmente 
revitalizada. A unidade recebeu melhorias na infraestrutura, pintura, 
revisão elétrica e hidráulica, além de adequações que garantem mais 
acessibilidade, conforto e segurança para usuários e profissionais.
  A revitalização tem como objetivo fortalecer os serviços da 
Atenção Primária no território, melhorar a estrutura física e ampliar 
a capacidade de atendimento da população assistida. O 
equipamento atende, aproximadamente, 3 mil moradores dos 
bairros Antônio Dias, Pilar, Barra e Alto da Cruz.
  Durante a entrega, o prefeito Angelo Oswaldo destacou a 
importância do investimento nas unidades básicas para garantir 
atendimento de qualidade. “Estamos avançando na melhoria da 
rede de saúde. Hoje, com duas unidades bem estruturadas na região, 
conseguimos oferecer um atendimento mais eficiente, para os 
usuários do Sistema Único de Saúde”, afirmou.
  A vice-prefeita Regina Braga também ressaltou o papel da Atenção 
Primária na promoção da saúde e no cuidado com a população. “É 
um compromisso que se reafirma com cada entrega. Fortalecer a 

Foto: Neno Vianna / Divulgação PMOP

  “Essa obra é um compromisso moral que foi firmado, e eu tomei a 
frente dele. Também é uma questão de trazer segurança para essa 
conversão, que é de extremo perigo”, afirmou o presidente do 
Instituto Arjon, João Paulo Cavalcanti. O projeto está adaptado à 
duplicação da pista, anunciada pelo Governo de Minas.
  A construção do trevo é financiada pelo Instituto Arjon e também 
contou com o apoio do Departamento Nacional de Infraestrutura 
de Transporte (DNIT); da Secretaria de Estado de Infraestrutura, 
Mobilidade e Parcerias (Seinfra); e do Departamento de Estradas 
de Rodagem de Minas Gerais (DER-MG).

  O prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, assinou um Termo de 
Cooperação com o Instituto Arjon para a construção de um trevo na 
BR-356, na quarta-feira (18). A obra, no valor de R$ 28 milhões, 
vai facilitar o acesso ao subdistrito de Maracujá e às comunidades 
adjacentes.
  “Com esse investimento expressivo, essa importante iniciativa 
trará segurança para todos que transitam na BR-356, 
especialmente para as comunidades do Maracujá, Capanema, 
Soares e Glaura”, comemorou o prefeito. As obras tiveram início 
imediato e têm previsão para serem concluídas em dezembro.

GESTÃO: R$ 28 milhões são investidos para 
construção de trevo na BR-356 em Ouro Preto

Financiada pelo Instituto Arjon, obra irá facilitar o acesso ao Maracujá e às comunidades adjacentes.
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É ELEITA A MELHOR LOJA 
DE ROUPA FEMININA DA 

CIDADE DE MARIANA PELA 
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EMPRESARIAL & 
PROFISSÕES 2025
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DE ROUPA FEMININA DA 
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Em qualquer ocasião, 
USE MARIA PAVÃO!
Em qualquer ocasião, 
USE MARIA PAVÃO!

reforçou o secretário de Desenvolvimento 
Social e Cidadania, Edvaldo Rocha.
  “Desde o retorno do Programa Jovens Ouro 2.0 
existe uma lacuna que é a inserção de jovens 
capacitados pelo programa no mercado de 
trabalho. A parceria fortalece o Jovens de Ouro 
2.0 e conclui o ciclo de formações ofertadas ao 
direcionar os jovens capacitados para vagas que 
serão captadas pelo Comitê Local do Programa 
Descubra”, explicou a diretora de Cidadania e 
Políticas Públicas para a Juventude, Lívia 
Oliveira. 
   Também estiveram no evento o gerente da 
Secretaria do Executivo do Descubra, Ronalde 
Vicente;  o  coordenador execut ivo da 
Coordenadoria da Infância e Juventude 
(COINJ/TJMG), José Honório de Rezende; o 
diretor de Movimentos Sociais da Prefeitura de 
Itabirito, Celso Marinho Braga Júnior; a 
auxiliar administrativa do Senac, Josiane 
Grac ie la  Rodr igues ;  a  consul tora  de 
Relacionamento do Senac, Vivian Numan; a 
presidente do Conselho Municipal da Criança e 
Adolescente, Cíntia Benitez; o diretor da 
Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Social (Sedese), Matheus Biancardine Mota; 
representantes do Serviço da Família 
Acolhedora (CREAS); e o vereador de Ouro 
Preto, Matheus Pacheco.

   A Prefeitura de Ouro Preto assinou o termo de 
adesão ao “Programa Descubra”, do Governo 
de Minas, durante um evento no anexo do 
Museu da Inconfidência, na segunda-feira (16). 
O programa de incentivo à aprendizagem é fruto 
de uma cooperação entre 15 órgãos e 
instituições federais, estaduais e municipais e 
tem o objetivo de promover a capacitação 
profissional de adolescentes e jovens entre 14 e 
24 anos, colaborando com a inserção no 
mercado de trabalho.
  Em Ouro Preto, o programa será agregado ao 
“Jovens de Ouro 2.0”, vinculado à Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidadania. Segundo 
o prefeito Angelo Oswaldo, essa é mais uma 
oportunidade para a juventude. “É importante 
que Ouro Preto seja, de fato, uma cidade 
educadora, com várias perspectivas de 
formação para nossos jovens, despertando neles 
a vontade de buscar mais”, ressaltou.
  O Programa Descubra busca promover a 
inclusão de pessoas que estejam em situação de 
vulnerabilidade, que estejam em acolhimento 
institucional ou sejam egressas do sistema 
socioeducativo, por exemplo. “Hoje firmamos 
uma parceria porque a responsabilidade social 
não depende apenas do poder público, é 
necessária a colaboração do setor privado e de 
parceiros comprometidos com essa causa”, 

PROGRAMA DESCUBRA: Prefeitura de Ouro Preto adere ao 
programa que visa a inserção de jovens ao mercado de trabalho

O programa de incentivo à aprendizagem é fruto de uma cooperação entre 15 órgãos e instituições federais, estaduais e municipais.

BOAS PRÁTICAS: ACIAM/CDL Mariana oferta 
programa de estágio que beneficia tanto o 

empresariado quanto o estagiário
A ACIAM/CDL Mariana, está com um novo serviço para você associado.

   Gestão de contrato de estágio escolar, 
legalmente constituído de acordo com 
a legislação vigente. A ACIAM/CDL 
Mariana, une estagiário e o empresário, 
possibilitando que ambos os lados se 
beneficiem com o programa de estágio.
Além de reduzir custos, ficando a 
empresa isenta do pagamento de férias, 
1/3 de férias, 13º salário, fundo de 
garantia e INSS, porque o contrato de 
estágio não é regido pela CLT, a 
empresa passa a contar com um 
profissional completamente disposto a 
aprender e a colocar em prática todo o 
conhecimento que vem adquirindo 
com seus estudos escolares ou 
universitários. Esse novo colaborador 
poderá ser treinado de acordo com a 
cultura e visão da empresa e poderá se 
tornar uma peça-chave para o negócio 
depois de formado.
   O programa oferece assessoria 
durante todo o processo de contratação 
e acompanhamento entre instituições 
de ensino, empresa e estagiário. Está é 
uma excelente oportunidade para 
contratar um estagiário.
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Marcelo Pereira Rodrigues - Filósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

ARTICULISTA DE TEXTOS DO PANFLETU'S 

físicos, dos quais se destacam os clássicos 
romances tais  "23 horas,  59 minutos: 
reminiscências do que está por vir" (em breve 3° 
edição); "Um café com Sartre"; "Corda Sobre o 
Abismo"; "A Queda" e "Tolerância". Ufa! 
Também não podemos deixar de citar "Ensaios 
de Filosofia", um livro de cabeceira para 
iniciantes e amantes da Filosofia. 
  Sendo a Bienal do Livro um evento 
internacional, vem bem a calhar com vários 
alcances que os livros de Marcelo conseguiram: 
traduções de algumas obras para o espanhol; 
divulgações na América Latina; circulação de 
seus títulos por alguns países europeus, tais 
Portugal, Espanha e Suíça e pertencimento à 
Academia Brasileira Internacional de Letras com 
sede em Nova York, Estados Unidos. Da Ásia, 
Marcelo teve contos publicados no Uzbequistão, 
Paquistão e Bangladesh, assim como divulgou 

"Tolerância" nos Emirados Árabes Unidos. 
  Um dos escritores mais requisitados para 
eventos literários no Brasil e América Latina, 
Marcelo promete o seu 19° para breve, segundo 
ele "esticando este breve pois os eventos 
literários por vezes se impõem, mas, sem pressa e 
com prazer, certamente haverá um livro novo". 
Polêmico, brinca: "Misturando realidade e 
ficção, sendo a realidade uma pitadinha apenas, 
terá potencial para brincar e chatear muita gente. 
Tudo com bastante humor. É só isso que posso 
adiantar. "
  Para quem quiser saber dos livros de Marcelo, 
basta acessarem o site oficial:
 www.marcellorodrigues.com  tendo também a 
possibilidade de contratar para eventos e 
palestras. No Google, também muito material de 
consulta, afinal, são 18 livros e 25 anos de 
vitoriosa carreira. 

     O escritor, filósofo, palestrante e mental coach 
para o futebol profissional Marcelo Pereira 
Rodrigues esteve presente mais uma vez na 
Bienal Internacional do Livro do Rio, ocorrida 
no Riocentro para um público que superlotou as 
dependências do lugar. 
  Marcelo retornou do evento com muitas 
novidades para os seus fiéis leitores: 2°s e 3°s 
edições de alguns livros clássicos, tais "Minhas 
Mulheres" (romance); "O Filósofo Idiota" 
(romance); "Perfume de Mulher" (crônicas, 
ensaios e artigos); "Um mergulho na Literatura 
Clássica" (2° edição recém lançada na Amazon, 
de modo a atender a seu público mais digital), 
bem como "O dia de folga" (contos, 2° edição 
também disponível na Amazon).
  A novidade é o incansável trabalho da assessoria 
do escritor para tornar mais acessível e popular 
os livros do Marcelo, tanto virtuais quanto 

deveria ter entrado em vigor, mas foi 
suspensa pelo próprio CNPE em fevereiro 
em meio a denúncia de fraudes e diante da 
preocupação de que a iniciativa poderia 
encarecer o preço de alimentos, já que boa 
parte do biodiesel vem da soja.
  Na quarta, no entanto, o secretário de 
Óleo e Gás de Minas e Energia, Pietro 
M e n d e s ,  a fi r m o u  q u e  o  m a i o r 
processamento da soja para combustíveis 
eleva a produção de proteína devido à 
produção de farelo.
  O aumento da mistura na gasolina 
ajudaria ao tornar o país autossuficiente no 
combustível, de acordo com o Ministério 
de Minas e Energia, enquanto o aumento 
do biodiesel no diesel contribuiria para 
conter oscilações.
A elevação é anunciada após aval dado 
pela lei do Combustível do Futuro, como 
ficou conhecida, sancionada por Lula em 
outubro de 2024. Ela estabeleceu que o 
governo pode elevar a mistura de etanol à 
gasolina para até 35%, desde que haja 
viabilidade técnica para os veículos.
  O mercado global acompanha o conflito 
no Oriente Médio com mais alívio nos 
últimos dias desde o anúncio de um cessar-
fogo ent re  Is rae l  e  I rã  —após  a 
preocupação escalar no último fim de 
semana, com a entrada dos Estados 
Unidos no conflito. Logo depois do ataque 
americano a instalações nucleares do Irã, o 
parlamento do país persa chegou a dar aval 
ao fechamento da principal rota de 
petróleo produzido na região —o que, 
caso concretizado, geraria reflexos em 
todo o mundo.

  O comportamento dos preços é um ponto 
sensível para o governo em meio à queda 
de popularidade, já que a inflação tem sido 
citada nas pesquisas de opinião como um 
componente do pessimismo da população. 
Diante do cenário, membros da gestão 
Lula analisam também as medidas 
potenciais para conter os danos da 
derrubada pelo Congresso de vetos da lei 
das eólicas offshore, que aumentam a 
conta de luz do brasileiro.
  Uma MP (medida provisória) elaborada 
pelo Ministério de Minas e Energia para 
propor um meio-termo para as iniciativas 
analisadas pelo Congresso deixou de ser 
enviada pelo Palácio do Planalto antes da 
votação dos vetos pelos parlamentares. 
Logo após a sessão, a liderança do 
governo anunciou que a MP seria enviada.
A MP preparada pelo MME reduz o 
impacto dos jabutis" (propostas sem 
relação com o tema) para a conta de luz de 
R$ 65 bilhões anuais (caso todos os vetos 
caiam) para R$ 11 bilhões. Paralelamente, 
o governo cogita também acionar o STF 
(Supremo Tribunal Federal) contra as 
iniciativas.
  A fatura com os jabutis ficaria menor 
porque a MP alteraria os dispositivos 
aprovados pelo Congresso. O preço da 
energia a ser contratada ficaria mais 
próximo do valor de mercado, a compra de 
eletricidade de PCHs (pequenas centrais 
hidrelétricas) seria mais escalonada ao 
longo do tempo, o Proinfa (programa de 
subsídio a fontes alternativas) teria custos 
reduzidos e a contratação de usinas a 
carvão também passaria por ajustes.

composto  também por  out ros  16 
ministros. Na reunião extraordinária desta 
quarta, houve ainda a participação do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT).
  Na gasolina, o percentual passa dos atuais 
27% para 30%. Um estudo formulado pelo 
Instituto Mauá de Tecnologia, em São 
Caetano do Sul (no estado de São Paulo) 
foi apresentado pelo Ministério de Minas e 
Energia há pouco mais de três meses e 
apontou a viabilidade técnica do uso do 
novo combustível –chamado pelo governo 
de E30.
F o r am u s ad o s  1 6  v e í cu lo s  e  1 3 
motocicletas nos testes. Em alguns deles 
(de modelo não identificado pelo 
ministério), foi notada diferença de 
desempenho com o uso do combustível 
–considerada não significativa.
Em março, o ministro Silveira afirmou 
que, com as mudanças, o Brasil pode 
passar de importador a exportador de 
gasolina. "Vamos ter gasolina sobrando 
para exportação. Vamos poder reduzir o 
preço na bomba, o que é fundamental para 
a nossa economia nacional."
  As medidas já eram discutidas antes das 
recentes instabilidades no Oriente Médio. 
Mas, nas últimas semanas, o conflito entre 
Israel e Irã reforçou no governo a 
argumentação acerca da atual pressão 
sobre o petróleo no mercado internacional 
e  o  pos s íve l  enca rec imen to  dos 
combustíveis no mercado interno.
  Já no diesel, o percentual de biodiesel 
passaria de 14% para 15% – resultando em 
um novo combustível, chamado pelo 
governo de B15. Nesse caso, a medida já 

  O governo aprovou na quarta-feira (25/06), a elevação do 
percentual do etanol na gasolina, em meio a preocupações com o 
efeito da instabilidade no Oriente Médio para o preço dos 
combustíveis. Além disso, foi autorizado o aumento da 
participação do biodiesel no diesel.
  A decisão produz efeitos a partir de 1º de agosto e foi tomada pelo 
CNPE (Conselho Nacional de Política Energética), órgão 
presidido pelo ministro Alexandre Silveira (Minas e Energia) e 

GOVERNO LULA: Governo aumenta percentual de etanol 
na gasolina de 27% para 30%

Decisão está em discussão há meses, mas foi intensificada por guerra e preocupação com petróleo.
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DIA D: Em Ouro Preto mais de 400 atendimentos são 
realizados em ação do dia D em saúde

O “Dia D em Saúde” levou serviços gratuitos de cuidado, bem-estar e informação para o ouro-pretano.

Farmácia da Universidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP).

Saúde Animal

  Durante as ações, os presentes puderam conhecer o 
projeto “Limpa e Educa”, também desenvolvido pela 
UFOP. O propósito é conscientizar a população sobre a 

guarda responsável de animais e os cuidados 
necessários com doenças como a leishmaniose, que é 
transmitida pelo mosquito-palha.
  O Centro de Acolhimento Transitório de Animais 
(CATA), em parceria com o setor de Zoonoses da 
Prefeitura Municipal, realizou uma feira de adoção 
responsável. Também aplicou sete testes rápidos para a 
leishmaniose e 24 vacinas antirrábicas em animais.

fazer teste e também cuidar da saúde dos 
meus filhos”, relatou.
  Nas duas edições do “Dia D em Saúde” 
f o r a m  r e a l i z a d o s  m a i s  d e  1 0 0 
atendimentos da Vigilância em Saúde, 
incluindo ações educativas sobre 
zoonoses, meio ambiente e fiscalização 
sanitária; 89 atendimentos de saúde 
bucal, com orientações e distribuição de 
kits de higiene; e aplicação de 83 
vacinas. Além disso, foram feitas 68 
testagens de Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (ISTs), em parceria com 
o projeto “Previna”, da Escola de 

  Duas ações foram promovidas pela 
Prefeitura de Ouro Preto, por meio da 
Secretaria de Saúde e do Conselho 
Municipal de Saúde, com atendimento a 
mais de 400 pessoas na Praça da Estação, 
na terça-feira (17/06), e na Praça da 
Bauxita, na quarta-feira (18/06).
  Moradora do bairro Estação, Solange 
Pinheiro entende que esse tipo de 
iniciativa é essencial .  “É muito 
importante, porque às vezes não consigo 
ir até a unidade de saúde durante a 
semana. Aqui na praça, pertinho de casa, 
consegui atualizar meu cartão de vacina, 

horário máximo de funcionamento para clubes de tiro.
  Na visão do ministro, o decreto “não impôs restrição 
desarrazoada a direitos dos cidadãos brasileiros, tendo 
apenas reorganizado a política pública de registro, 
posse e comercialização de armas”.
  Em seu voto, Mendes afirma que as medidas 
propostas nos dois decretos se mostram “plenamente 
idôneas e apropriadas tendo em vista a consecução do 
p r e t e n d i d o  o b j e t i v o  d e  e s t a b e l e c e r  n o v a 
regulamentação do Estatuo do Desarmamento que 
melhor permita o controle da circulação de armas de 
fogo no Brasil”.
  O ministro já tinha atuado a favor dos dois decretos 
em março de 2023, quando suspendeu todos os 
julgamentos relativos aos textos, o que paralisou as 
ações judiciais que permitiam burlar o controle mais 
rígido para adquirir armamento imposto pelo 
presidente Lula.

  O Supremo Tribunal Federal (STF) validou nesta 
terça-feira (24/06) os decretos do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) que suspendem registros de 
compra e transferência de armas e munições de uso 
restrito por caçadores, colecionadores, atiradores e 
particulares (CACs).
  O decreto de Lula reverte a flexibilização criada pelo 
ex-presidente Jair Bolsonaro. Durante o período em 
que a liberação vigorou, o número de registros CACs 
subiu de 117,5 mil, em 2018, para 783,4 mil em 2022.
O ministro Gilmar Mendes, relator do processo, votou 
a favor da validade e foi acompanhado por todos os 
demais colegas.
  Os decretos 11.366/2023 e 11.615/2023, emitidos por 
Lula, limitam o número máximo de armas que um CAC 
pode possuir, proíbe a venda de armas de certo calibre, 
como o da pistola 9mm, para este grupo, suspende 
novos registros em clubes e escolas de tiro e impõe 

LEGISLAÇÃO: STF valida decretos 
de Lula que limitam posse de armas

O decreto de Lula reverte a flexibilização criada pelo ex-presidente Jair Bolsonaro.
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COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

NEGÓCIOS: Hospitais privados poderão trocar até 50% das 
dívidas ao atender pelo SUS

O programa foi relançado em maio pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva na tentativa de criar uma marca para o governo na área da saúde.

essas instituições. O programa foi relançado em maio pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva na tentativa de criar uma 
marca para o governo na área da saúde, faltando um ano e 
meio para as eleições.
  “Vamos trabalhar para que entrem R$ 2 bilhões em 
atendimentos, cirurgias e consultas especializadas realizadas 
neste segundo semestre, porque oferta o limite de crédito 
nesse mecanismo”, disse Padilha. De acordo com o ministro, 
os hospitais que aderirem à ação deverão ofertar no mínimo 
R$ 100 mil por mês em procedimentos. No caso de hospitais 
localizados em regiões com menos instituições aptas a 
oferecer exames e cirurgias, o valor poderá ser flexibilizado 
para R$ 50 mil.
  Nos próximos dias, Padilha ainda deve anunciar as 
condições para que o ressarcimento por planos de saúde ao 
sistema público seja incorporado ao programa. Serão sete 
áreas prioritárias: oncologia, ginecologia, cardiologia, 
ortopedia, oftalmologia, otorrinolaringologia e saúde da 
mulher. Esta última foi incluída após o lançamento e vai 
incluir a oferta de exames como ultrassonografia, 
ressonância magnética e biópsia.

Avaliação política
  Havia uma avaliação de que, sob a gestão da ex-ministra 
Nísia Trindade, a iniciativa, que ainda se chamava “Mais 
Acesso a Especialistas”, não havia decolado. A falta de força 
do programa, que era uma prioridade de Lula desde a 
campanha eleitoral, foi um dos motivos citados nos 
bastidores para justificar a demissão de Nísia da pasta.
Conforme mostramos em nosso Portal do Panfletu´s, antes de 
definir a saída da ministra, Lula escalou o ministro da 
Secretaria de Comunicação da Presidência, Sidônio 
Palmeira, para melhorar a comunicação do programa e 
transformá-lo numa marca do governo. Ao relançar a 
iniciativa, em maio, o ministro da Saúde liderou ao lado de 
Lula um megaevento no Palácio do Planalto, com 
lançamento simultâneo do novo formato em quatro Estados 
(São Paulo, Rio, Piauí e Paraná) com a participação de outros 
ministros.
  Nos bastidores, a análise é de que o novo formato do 
programa trará resultados mais rápidos do que a versão 
apresentada por Nísia. Assim, o governo teria mais entregas 
para mostrar em 2026 Ontem, Padilha anunciou ainda a 
inclusão da “saúde da mulher” como uma das áreas 
prioritárias do programa. O público feminino foi um dos 
principais ativos de Lula na eleição, e um eleitorado 
considerado prioritário pelo petista. “(As mulheres) são a 
maioria da população, são a maioria das usuárias do SUS, a 
maioria das trabalhadoras, a maioria de quem acompanha 
(um paciente)”, disse Padilha. “Para nós, faz todo sentido a 
saúde da mulher ser uma prioridade absoluta para o 
Ministério da Saúde”.
Troca de dívidas
  Haddad afirmou que há 3.537 instituições de saúde 
endividadas no País, o que representa uma dívida total de R$ 

34,1 bilhões. Segundo o governo, cada hospital poderá trocar 
parte dos débitos com a União. “Nosso foco não é o número 
de instituições que participam, é o número de cirurgias, 
consultas especializadas e exames ofertados”, declarou 
Padilha. “Nosso foco não é atingir todas as instituições, até 
porque algumas não têm nem capacidade operacional de 
oferecer cirurgias, exames, aquilo que a gente precisa.”
  A troca de dívidas será distribuída proporcionalmente entre 
as cinco regiões do País: Sudeste, com 36,5% dos créditos; 
Nordeste, com 24%; Sul, 11,5%; Centro-Oeste, 10%; e 
Norte, 8% dos créditos
Os hospitais privados e entidades filantrópicas que aderirem 
contarão com uma série de incentivos financeiros. Entre os 
principais benefícios, estão um período inicial de seis meses 
sem a incidência de juros e multas, além de uma redução de 
70% no valor total desses encargos sobre a dívida. A adesão 
também permite a regularização fiscal das instituições.
Para Haddad, a iniciativa é um misto de ProUni (programa 
voltado para concessão de bolsas de estudo em universidades 
privadas) como o Desenrola (programa para auxiliar na 
negociação de dívidas). “É uma coisa que acelera o processo 
de saneamento (de dívidas) de uma entidade que o governo 
precisa apoiar, mas, ao mesmo tempo, oferece condições 
para que uma pessoa do SUS tenha seu atendimento 
priorizado”, disse o ministro da Fazenda.
  Hospitais sem dívidas com a União também poderão 
participar do programa. Nesse caso, o governo estima uma 
redução de receita de até R$ 750 milhões para financiar os 
serviços prestados. O valor está previsto na medida 
provisória que deve ir ao Congresso, com prazo de 120 dias 
para a aprovação.

'Obsessão'
Ao assumir a pasta, em março, Padilha afirmou que sua 
“obsessão” seria reduzir o tempo de espera para quem busca 
atendimento especializado. Ontem, o ministro afirmou que o 
governo enxerga a demora no atendimento especializado   
como uma questão urgente e trabalhará para resolvê-la.
“Estamos aqui transformando em realidade o que é um sonho 
do presidente Lula”, disse. Questionado sobre a opção de 
perdoar dívidas da iniciativa privada em vez de ampliar 
investimentos no SUS, o ministro afirmou que outras 
medidas de fortalecimento da saúde pública estão em curso 
no âmbito do programa. “Temos várias ações que significam 
utilização do orçamento direto do Ministério da Saúde em 
parceria com Estados e municípios. A maior parte do volume 
de recursos é do orçamento do ministério.”
  “Criar um mecanismo como esse não é renunciar a aumentar 
o orçamento na área da saúde. A questão não é só orçamento, 
a questão é onde estão os especialistas. Estamos vivendo uma 
situação que consideramos uma situação de urgência”, 
argumentou ele, sem detalhar o tamanho da fila. “Estamos 
utilizando um mecanismo rápido para atender a pessoas que 
estão há meses esperando por uma cirurgia, por um 
atendimento. Em algumas situações, o tempo é vida.”

  Hospitais privados e filantrópicos que queiram aderir ao programa 
“Agora tem Especialistas” e trocar dívidas por atendimento a pacientes 
do Sistema Único de Saúde (SUS) poderão abater até 50% dos débitos 
com a União, anunciaram ontem os ministros Fernando Haddad 
(Fazena) e Alexandre Padilha (Saúde). A estimativa do Ministério da 
Saúde é de que a adesão gere até R$ 2 bilhões em créditos por ano para 
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ENDEREÇO: Rua josaphat Macedo , n° 47A, Centro, Mariana

Telefone: 31985229160

COLORISTA | 
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PREVIDÊNCIA: Justiça libera mais de R$ 2 bilhões para pagar 
atrasados de aposentados do INSS

Pagamento é feito a quem ganhou ação de concessão e revisão de benefícios; veja como consultar se está na lista.

outras ações alimentícias, como dívidas com salários de 
servidores que processaram o governo. Ao todo, são R$ 
2.391.030.480,50 distribuídos em 158.218 processos, 
beneficiando 199.220 pessoas.
  O dinheiro é depositado pelo TRF da região onde o segurado 
entrou com o processo. Para fazer o pagamento, são abertas 
contas na Caixa Econômica Federal ou no Banco do Brasil no 
nome do segurado ou de seu advogado, em uma etapa chamada 
de processamento.
  Em geral, o processamento leva cerca de uma semana, e começa 
imediatamente após a liberação da verba pelo CJF. Após esse 
prazo, é possível fazer o saque. Antes, porém, o segurado precisa 
conferir se tem direito aos valores e se eles já estão liberados.
  Para verificar se tem direito aos valores e se eles já foram 
liberados, os beneficiários (ou seus advogados) devem fazer uma 
consulta no site do TRF de sua região.
Para São Paulo e Mato Grosso do Sul, por exemplo, o TRF 
responsável é o da 3ª Região, e o site para consulta é o trf3.jus.br. 
É preciso informar seu CPF, o número da OAB do advogado da 
causa, ou o número do processo. A seção "Consulta processual" 
no site do TRF pode ser usada para essa finalidade.
  O valor a ser depositado pode ser encontrado no campo "Valor 
inscrito na proposta". Quando o dinheiro é pago, o status da 
consulta mostrará "Pago total ao juízo".
Os TRFs são responsáveis por depositar os recursos financeiros 
de acordo com seus próprios cronogramas. Para saber o dia exato 
em que os fundos estarão disponíveis para saque, os beneficiários 
devem consultar a seção de consulta de RPVs no portal do 
Tribunal Regional Federal responsável.

Veja o valor liberado para cada região:

TRF da 1ª Região (DF, MG, GO, TO, MT, BA, PI, MA, PA, AM, 
AC, RR, RO e AP)

Geral: R$ 843.306.669,10
Previdenciárias/Assistenciais: R$ 741.830.162,86 (38.239 
processos, com 45.353 beneficiários)
TRF da 2ª Região (RJ e ES)

Geral: R$ 214.768.742,40
Previdenciárias/Assistenciais: R$ 167.773.693,68 (7.137 
processos, com 10.203 beneficiários)
TRF da 3ª Região (SP e MS)

Geral: R$ 336.903.105,86
Previdenciárias/Assistenciais: R$ 286.691.027,55 (9.547 
processos, com 12.356 beneficiários)
TRF da 4ª Região (RS, PR e SC)
Geral: R$ 446.931.753,74

Previdenciárias/Assistenciais: R$ 382.876.270,79(19.478 
processos, com 27.329 beneficiários)
TRF da 5ª Região (PE, CE, AL, SE, RN e PB)

Geral: R$ 327.903.360,77
Previdenciárias/Assistenciais: R$ 288.128.528,86 ( 13.783 
processos, com 22.997 beneficiários)
TRF da 6ª Região (sede em MG, com jurisdição: MG)
Geral: R$ 221.216.848,63
Previdenciárias/Assistenciais: R$ 204.875.665,28 (10.832 
processos, com 12.820 beneficiários)
Veja o passo a passo da consulta ao atrasado do INSS
Na página inicial, vá em "Consulta processual"
Em seguida, clique em "Consultas por OAB, Processo de 
origem, Ofício Requisitório de origem ou Número de protocolo"
Informe um dos números solicitados e vá em "Não sou um robô"
Clique nas imagens solicitadas e, depois, em verificar
Vá em "Pesquisar"
Na página seguinte, aparecerá o atrasado
Se for uma RPV, essas siglas estarão no campo "Procedimento"
Se for precatório, estará escrito PRC, e o pagamento é feito 
apenas uma vez no ano

Quem vai receber atrasados do INSS neste lote?
O dinheiro será pago a segurados que venceram ações contra a 
Previdência e tiveram o atrasado liberado pelo juiz em algum dia 
do mês de maio de 2025.
Além disso, é preciso que seja uma RPV e que o processo tenha 
chegado totalmente ao final. As informações constam no site do 
tribunal responsável pelo processo.
Na consulta online, o segurado consegue ver ainda o valor que 
será depositado pela Justiça. Basta ir no campo onde se lê "Valor 
inscrito na proposta". Esse valor, no entanto, poderá ter correções 
conforme a data do pagamento.
Quando o dinheiro é pago, a informação ao fazer a consulta é 
"Pago total ao juízo".
Quem tem direito de receber os atrasados do INSS?
Têm direito aos atrasados os segurados que processaram o INSS 
e ganharam a ação, sem possibilidade de recurso. Além disso, o 
dinheiro só sai após a ordem do juiz para que se pague o valor.
É preciso que o processo seja de até 60 salários mínimos, pois 
atrasados com valores maiores viram precatórios, que têm um 
outro sistema de pagamento, com liberação em apenas um lote 
por ano.

As RPVS são referentes à concessão ou revisão de:
Aposentadoria
Pensão por morte
Auxílio-doença
BPC (Benefício de Prestação Continuada)

  O CJF (Conselho da Justiça Federal) liberou, na terça-feira 
(24/06), R$ 2.072.175.349,02 para quitar as dívidas judiciais do 
governo federal com aposentados e pensionista do INSS (Instituto 
Nacional do Seguro Social), cujo pagamento de RPVs 
(Requisições de Pequeno Valor) foi autorizado pelo juiz em maio 
de 2025.
  Receberão os recursos 131.058 beneficiários que venceram 
99.016 processos de concessão ou revisão de benefício, cuja causa 
tenha valor de até 60 salários mínimos, o que dá R$ 91.080 neste 
ano. Valores maiores são pagos como precatórios, que possuem 
um sistema de pagamento diferente, com liberação apenas uma 
vez ao ano.
As ações incluem aposentadorias, pensões e auxílios, além do 
BPC (Benefício de Prestação Continuada) pago a idosos e 
deficientes de baixa renda, e são chamadas de RPVs.
  O total liberado pela Justiça inclui também verba para pagar 
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exercício passado, o montante diminuiu 5,1%.
Mesmo com o resultado negativo, o recolhimento mineiro 
foi o maior entre todas as unidades da Federação, 
respondendo por 45,1% da cifra nacional. Na segunda 
colocação ficou o Pará, com R$ 1,2 bilhão e 39,5% de 
participação. A somatória no Brasil inteiro alcançou R$ 3 
bilhões, o que representa uma pequena redução anual de  
0,3%.
  Majoritariamente, os royalties recolhidos no Estado 
foram provenientes do minério de ferro, cerca de R$ 1,19 
bilhão, ou seja, 87% do total. As substâncias ouro (em 
torno de R$ 94,4 milhões) e fosfato (aproximadamente R$ 
25,3 milhões) ocuparam as posições seguintes.
  A maior parte da arrecadação mineira decorreu de 
operações da Vale, R$ 544,8 milhões ou 39,7%, em 
números aproximados. Na sequência, os maiores 
montantes vieram da Anglo American (quase R$ 202,2 
milhões) e CSN Mineração (próximo de R$ 141,2 
milhões).
Quanto aos municípios responsáveis pelos principais 
recolhimentos, Conceição do Mato Dentro foi o principal 
destaque, se aproximando de R$ 202,2 milhões ou 14,7%. 
Congonhas (mais de R$ 136,6 milhões) e Itabirito (cerca 
de R$ 112,9 milhões) ficaram logo atrás.

Queda na comercialização, intensificada por preços 
mais baixos, impacta recolhimento
  Segundo a consultora tributária da Associação Brasileira 

dos Municípios Mineradores (Amig Brasil), Rosiane 
Seabra, o volume de vendas das empresas de mineração no 
acumulado de janeiro até maio de 2025 foi menor em 
relação a igual período de 2024. Conforme ela, essa 
situação, agravada pela desvalorização de algumas 
commodities, motivou o recuo na arrecadação da Cfem em 
Minas Gerais e no País.
  “A quantidade comercializada de minério de ferro, por 
exemplo, que é o carro-chefe, foi inferior”, afirma. Sobre 
os valores, a especialista diz que o preço médio do minério 
de ferro com teor de 62% negociado pela Vale – referência 
no mercado – caiu em torno de 20% no primeiro trimestre 
deste ano ante os três primeiros meses do último exercício.
Para Rosiane Seabra, o cenário atual indica que, no 
fechamento de 2025, a cifra recolhida em royalties poderá 
ser menor que a observado no encerramento do ano 
anterior. A consultora da Amig pontua que, normalmente, 
as exportações diminuem nos meses de outubro e 
novembro devido às questões climáticas, o que também 
impacta a arrecadação.
Neste caso, é válido citar que, no ano passado, o 
recolhimento mineiro da Cfem somou R$ 3,3 bilhões, alta 
anual de 4,4%, e o do Brasil, R$ 7,4 bilhões, crescimento 
de 8,4%. Entre os possíveis fatores que contribuíram para 
os resultados positivos à época estavam o aumento da 
demanda global por minério de ferro, acompanhado por 
maiores vendas das mineradoras, e a valorização do dólar, 
apesar do recuo na cotação dessa commodity.

    A arrecadação da Compensação Financeira pela Exploração Mineral 
(Cfem) em Minas Gerais totalizou R$ 1,37 bilhão nos primeiros cinco meses 
deste ano, de acordo com dados disponibilizados no portal da Agência 
Nacional de Mineração (ANM). Em comparação ao mesmo intervalo do 

ECONOMIA: Arrecadação da Cfem em Minas Gerais 
diminui 5,1%

Apesar do resultado negativo, o Estado liderou o recolhimento de royalties no País.

COMOÇÃO: Família de Juliana Marins 
diz que equipe de resgate foi negligente 

e que vai lutar por justiça
Juliana merecia muito mais, diz post em rede social; corpo foi resgatado nesta quarta (25/06).

relatado que estava cansada durante o trajeto —que 
levaria três dias—, e o guia teria dito para ela descansar 
enquanto o grupo seguiu caminhando. Sozinha, a 
brasileira teria caído em um local íngreme, de difícil 
acesso.
  As equipes de busca foram reforçadas após críticas da 
família. Os governos da Indonésia e do Brasil se 
mobilizaram e anunciaram ações para tentar salvar a 
turista. O resgate gerou comoção nas redes sociais.
Apenas na segunda-feira (23/06), Juliana foi localizada 
com ajuda de um drone térmico. Ela estava presa em um 
penhasco rochoso e visualmente imóvel, de acordo com a 
direção do parque onde fica a trilha. O local era de difícil 
acesso tanto para alpinistas quanto por helicóptero, e as 
buscas tiveram de ser paralisadas diversas vezes por 
conta do tempo ruim.

  A família de Juliana Marins, 26, que morreu na 
Indonésia depois de cair na trilha de um vulcão na 
Indonésia, diz que a equipe de resgate foi negligente e que 
vai lutar por justiça. A turista esperou quatro dias por 
socorro.
 "Juliana sofreu uma grande negligência por parte da 
equipe de resgate. Se a equipe tivesse chegado até ela 
dentro do prazo estimado Juliana ainda estaria viva", 
afirmou a família em publicação no perfil Resgate Juliana 
Martins no Instagram.
 "Juliana merecia muito mais! Agora nós vamos atrás de 
justiça por ela, porque é o que ela merece! Não desistam 
de Juliana!", completou.
  O corpo da turista brasileira foi resgatado do penhasco 
na quarta-feira (25/06). Ainda de acordo com a família, a 
equipe terminou de içar o corpo de Juliana às 14h45 
(horário local, madrugada no Brasil).
Às 15h (horário local) começou o deslocamento da maca 
com o corpo dela até a entrada do parque. A perspectiva é 
de que esse trajeto dure cerca de oito horas.
 Ela foi localizada com vida, mas o resgate só a alcançou 
nesta terça-feira (24), quando já estava morta.
"Felizmente, graças a Deus, a equipe conjunta da SAR 
finalmente conseguiu resgatar Juliana de Souza Pereira 
Marins", informou o perfil da polícia local.
Segundo o órgão, o corpo será levado para o Hospital 
Bhayangkara Polda NTB.
Juliana havia caído no local na sexta-feira (20/06) 
enquanto fazia uma trilha para alcançar o cume de um 
vulcão no monte Rinjani. Segundo a família, ela teria 
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ELEIÇÕES 2026: Bolsonaro diz que decisões do STF criam 
'ambiente' para reeleição de Lula

Ex-presidente diz que não haveria contestação à campanha do petista, como diz ter ocorrido com ele em 2022.

Federal) na investigação sobre a chamada "Abin 
paralela".
  Como mostrou a jornalista Mônica Bergamo, 
Bolsonaro já admite a interlocutores que 
Eduardo não concorrerá ao Senado por São 
Paulo. E, nessas conversas, demonstra ainda 
irritação com o fato de a corrida pela vaga já ter 
sido aberta, com políticos se colocando como 
pré-candidatos sem consultá-lo —e sem ter nem 
mesmo certeza de que o filho já abriu mão da 
disputa.

  Bolsonaro soluçou durante toda a entrevista 
desta quarta. O ex-presidente, na semana 
passada, se afastou de compromissos públicos, 
após diagnóstico de pneumonia viral. Mas, hoje, 
quinta-feira (26/06), chega em Belo Horizonte 
para retomar viagens com eventos de apoiadores.
  Na Presidência, Bolsonaro acumulou uma série 
de declarações golpistas às claras, provocou 
crises entre os Poderes, colocou em xeque a 
realização das eleições de 2022, ameaçou não 
cumprir decisões do STF e estimulou com 
mentiras e ilações uma campanha para 
desacreditar o sistema eleitoral do país.
Após a derrota para Lula, incentivou a criação e a 
manutenção dos acampamentos golpistas que se 
alastraram pelo país e deram origem aos ataques 
do 8 de Janeiro.
  Nesse mesmo período, adotou conduta que 
contribuiu para manter seus apoiadores 
esperançosos de que permaneceria no poder e, 
como ele mesmo admitiu publicamente, reuniu-
se com militares e assessores próximos para 
discutir formas de intervir no TSE e anular as 
eleições.
Saudosista da ditadura militar (1964-1985) e de 
seus métodos antidemocráticos e de tortura, o ex-
presidente já foi condenado pelo TSE por ataques 
e mentiras sobre o sistema eleitoral e é réu no 
STF sob a acusação de ter liderado a trama 
golpista de 2022. Hoje está inelegível ao menos 
até 2030.
  Caso seja condenado pelos crimes de 
organização criminosa armada, tentativa de 
abolição violenta do Estado Democrático de 
Direito, golpe de Estado, dano qualificado pela 
violência e grave ameaça contra o patrimônio 
público e deterioração do patrimônio tombado, a 
pena pode passar de 40 anos de prisão.

  "Eduardo Bolsonaro talvez tenha dificuldade, 
porque ele ta no inquérito. [Entrou no inquérito 
agora porque] está atentando contra estado 
democrático de direito, conspirando contra 
instituições do Brasil. Doze anos de cadeia. Ou 
seja, não sabe o que vai acontecer com ele, mas 
pode se tornar inelegível", afirmou.
O ex-presidente também falou que conversou 
com Carlos Bolsonaro sobre a possibilidade de 
ser candidato ao Senado por Santa Catarina e, 
dois dias depois, foi indiciado pela PF (Polícia 

  O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) disse na 
quarta-feira (25/06) que decisões do STF 
(Supremo Tribunal Federal) estão criando o que 
chamou de "ambiente" para reeleição do 
presidente Lula (PT).
  De acordo com ele, há um cenário em que não 
pode haver contestação à campanha petista. Ele 
relembrou decisões do TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) de 2022, quando sua candidatura não 
pode vincular Lula a ditaduras em inserções de 
rádio e TV.
  "Se, de acordo com decisão final do que 
Supremo já decidiu, realmente vai ser 
complicado as eleições do ano que vem. Se 
prepara um ambiente, se Lula vier candidato, ele 
ser reeleito. Porque não vai ter qualquer 
contestação", disse Bolsonaro, em entrevista à 
rádio bolsonarista AuriVerde Brasil.
  Em sua fala, o ex-presidente não deixa claro 
quais exatamente seriam essas decisões que 
favoreceriam Lula na campanha. Bolsonaro está 
inelegível e a disputa na direita pela sucessão já 
ocor re  nos  bas t idores ,  a inda  que  e le 
publicamente não admita essa possibilidade.
Pesquisa Datafolha do último dia 16 mostra 
cenário em que Lula lidera intenção de voto para 
o primeiro turno, e que   Bolsonaro seria o 
adversário mais competitivo.
Em simulações de segundo turno, o petista 
aparece empatado com a ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro e com o governador Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), de São Paulo.
Durante a entrevista,  Bolsonaro busca 
argumentar que há uma perseguição a possíveis 
candidatos ao Senado Federal em 2026. Ele cita 
seus filhos Eduardo, deputado federal licenciado, 
e Carlos, vereador pelo Rio de Janeiro. Para 
Bolsonaro, Eduardo pode ainda ficar inelegível.
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ACONTECEU NA FUPAC-MARIANA
municipal de Mariana) e Adriano Gonçalves 
(procurador municipal de Ouro Preto), todos ex-
alunos da FUPAC-Mariana. A mediação foi feita 
pelos professores Celso Carvalho e Thiago Mota.
  Mais uma noite marcada pelo reencontro com 
egressos e pela troca de experiências que 
enriquecem a formação acadêmica e profissional 
dos estudantes.

  O FUPAC na Prática e o Dia D da Extensão são 
eventos realizados pela FUPAC Mariana e 
contaram com o apoio do NEXTIC, NPJ, 
Direitoria, DrogaRede, Cedro Mineração e 
Câmara Municipal de Mariana. Agradecemos a 
todos os envolvidos na realização dos eventos, em 
especial, os profissionais convidados e nossos 
apoiadores. 

Edgar Santiago, ambos ex-alunos da FUPAC-
Mariana. A mediação foi realizada pelos 
professores Fabiano Guzzo e Cleberson Morais.
  Já os alunos do 7º e 9º períodos debateram o tema 
“Atuação em Procuradorias Jurídicas”, com a 
participação de Cristiano Maciel Pena (procurador 
da Câmara Municipal de Mariana e presidente da 
OAB Mariana), Emerson Freitas (procurador 

 No dia 10 de junho de 2025, a FUPAC-Mariana 
deu continuidade ao evento FUPAC na Prática 
com mais duas rodas de conversa voltadas à 
atuação profissional no Direito.
  Os alunos do 1º, 3º e 5º períodos participaram do 
encontro com o tema “Atuação na Advocacia 
Previdenciária”, que contou com a presença das 
advogadas Berenice Silveira de Sousa Andrade e 
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cinematográfico.
Apenas bastou estar evidente,
O amor que em nós fora 
incitado.

Sob a lua, de queijo ou de 
prata,
Ou diante das flores do campo,
Não importa o cenário perfeito
A provocar a ilusão do espanto.

Nada disso interessa de fato
Ilustra apenas um mero 
capricho

Tão logo sei que há urgência no 
caso;
É daquele beijo que tanto 
preciso.

Sinto tantas saudades de um 
beijo,
Beijo molhado que a pele 
arrepia
Suavemente a tocar nos meus
Os delicados lábios daquela 
menina.

Não precisou ser num cruzeiro,
Ou com registro 

AQUELE BEIJO

por Júnio Liberato

Diana Gonçalves Duarte completou 6 aninhos!
Desejamos muitas felicidades para essa lindeza!

Parabéns querida Bruna, que Deus continue te
abençoando e iluminando seus caminhos sempre!

Donato completou mais um ano de vida dia 25 e nós 
do Jornal Panfletu’s desejamos um ciclo abençoado!

Edem Eustáquio é uma pessoa muita querida e fez
aniversário dia 16! Muita saúde, muita paz e sucesso!

Sempre um prazer receber nosso amigo Marciano
em nossa casa e em nosso escritório! Você é mil!

O jornalista, Cassiano Aguilar e o 
diretor-fundador do Panfletu’s, Ângelo Serafim, 

receberam na sede do jornal o grande amigo e 
parceiro do jornal desde a fundação do 

Panfletu’s em 2001, Dr. Jeferson Duarte.
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